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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 05/2025 2 

Aos onze dias do mês de março de dois mil e vinte cinco, às quatorze horas, reuniram-se 3 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto 4 

Alegre, nas dependências Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social  SMDS, 5 

Av. João Pessoa, 1105  Bairro Farroupilha, Porto Alegre-RS, sob a Presidência de 6 

ELISIANE ALBUQUERQUE e FÁTIMA GICELE ANFLOR ALVES, com a 7 

presença dos: 8 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: 9 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique;  10 

Eunice da Cunha Luz, Sindicato Nacional dos Aposentados, Pensionistas e Idoso da 11 

Força Sindical  SINDINAPI;  12 

Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-Saúde  IPS;  13 

Kátia Fabiane Nunes Machado, Associação Cristã de Moços do RS - ACM Morro 14 

Santana.  15 

Lúcia Helena Bastos Maschke, Associação dos Ferroviários Sul Rio-grandense  16 

AFSR;  17 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul.  18 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: 19 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  20 

SMGOV; 21 

Maria Cristina Zimmermann, Secretaria Municipal da Saúde  SMS;  22 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc;  23 

Salete V. Garcia, Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social  SMDS;  24 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF.  25 

FALTAS JUSTIFICADAS: 26 

Leci Matos, Associação Comunitária do Campo da Tuca  ACCAT.  27 

DEMAIS PRESENTES: 28 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Luciana Tietbohl, Administrativo 29 

CMDCA/SMDS; e Patrícia Costa, Taquígrafa  TG Taquigrafia.  30 

Após a conferência de quórum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 31 

- ABERTURA: 32 

- APROVAÇÃO DE PAUTA; 33 
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Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Então, vamos dar início ao Conselho 34 

Pleno do COMUI, do dia 11 de março de 2025. Justificativas, nós temos da Leci, que 35 

colocou, por motivo de saúde, mas, infelizmente, hoje a gente não vai conseguir abrir a 36 

plenária virtual por problemas técnicos. Aprovação das Atas, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 e 37 

32. As Câmaras: Câmara de Registro, Câmara de Projeto. Câmara de Comunicação, tem 38 

alguma coisa? Não, né. A Eleonora está aqui, veio fazer a apresentação para nós. Vamos 39 

falar sobre a Conferência. Então, quem é favorável à pauta? Alguém tem alguma 40 

inclusão? Acho que a gente pode incluir a Resolução 05. Então, quem é favorável, favor 41 

se manifestar à pauta. Todos e uma abstenção do Carlos, que ele já falou. Então, 42 

Eleonora, com a palavra, sobre o Grupo de Trabalho. Vamos inverter e começar por ti. 43 

- GRUPO DE TRABALHO (Pré-Conferências): 44 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Bom, essa comissão foi formada 45 

em outubro, porque veio da Nacional que a conferência municipal seria em março. 46 

Então, nós pensamos que no período de dezembro, janeiro e fevereiro ia ser impossível 47 

fazer pré-conferências. E a gente não queria abrir mão das prés. A Graça é minha 48 

companheira de todas as conferências, né? Porque a gente sabe o quanto é importante 49 

para o Município, a gente saber as coisas das regiões de Porto Alegre. Então, eu 50 

considero mais importante quase as prés, a discussão das pré do que fazer a municipal, 51 

estadual ou mesmo nacional, né, claro, não tirando o mérito. Mas para a política da 52 

cidade, as pré são fundamentais, porque tu consegue visualizar os idosos da Zona Norte, 53 

o que desejam como política, os idosos da Zona Sul, da Leste, da Noroeste. Então, toda 54 

essa diversidade se faz presente e que converge, porque tem propostas aqui que todas as 55 

regiões solicitaram. Então, ela é importante a gente fazer a pré. Então, nós nos reunimos 56 

e começamos a tocar. Vocês vão ver daqui a pouco, eu vou passar para vocês a nossa 57 

agenda, mas antes disso, nós fizemos uma música para chamar a pré-conferência, tá? E 58 

depois da conferência, eu juntei algumas fotos de todas as regiões e montei um vídeo. 59 

Como aqui não tem som, ela vai passando e eu vou botar a música junto aqui. E essa 60 

música também pode ficar para a conferência se quiserem ou não, porque é da autoria 61 

do meu sobrinho, não tem problema nenhum. É com inteligência artificial, todas as 62 

coisas que fazem, mas, quer dizer, tem autoria. Então, pode passar. [Projeção do vídeo]. 63 

[Aplausos]. Isso foi só um registro de todas as regiões, eu não editei direito. Eu só 64 

joguei as fotos que vieram, mas só para deixar um registro marcado que eles foram. Neli 65 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Se a gente projetar isso na abertura da 66 
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Conferência, por exemplo, precisa dos direitos de imagem das pessoas? Kátia Fabiane 67 

Nunes Machado, Associação Cristã de Moços do RS - ACM Morro Santana: 68 

Precisa. É preciso. O ideal seria que as OSCs já tivessem, no caso a gente tem 69 

autorização de uso de imagem. Tem que ter direito. [Falas concomitantes]. Eleonora 70 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Então, tem aqui um documento, eu vou 71 

deixar, depois a Elisiane passa, que foi feito para a gente apresentar a comissão 72 

organizadora aí, apresentando o relatório sobre a conferência, tem uma página aqui, que 73 

a gente fez um texto. Que não tem necessidade de ler, vocês lêem depois. Ontem a 74 

comissão aprovou o texto, foi feito antes. E daí, gente, começa então ali. Esses dados 75 

todos, deixa eu dizer para vocês, nós fizemos pelo Google Forms, né, o questionário do 76 

Google Forms. Então, as gurias fizeram os relatórios, a gente deu todo o material. Foi 77 

feito o relatório e foi colocado no Google Forms para a gente depois compilar. Então, o 78 

que é que eu fiz? O Ângelo tinha feito na inscrição uma ficha que ele queria jogar num 79 

programa, ele fez, jogou, mas não bate, gente, não está batendo, porque deu 700 e 80 

poucas, eu acho que alguém esqueceu de mandar lista de presença e tal, eu não me 81 

baseei e fiz uma coisa mais simples para a gente poder visualizar.? Então, eu tirei daqui, 82 

aqui dentro encadernei todos os questionários das conferências, desde a ficha de 83 

inscrição, número de idosos, número de participantes e tal. Todas elas estão aqui e as 84 

propostas também. Então, olhando isso que eu montei o relatório. Claro, tem dados aqui 85 

que estão inconsistentes, gente, até na soma. Então, eu desconsiderei, eu só coloquei o 86 

número de participantes pela idade, pela faixa etária que eu somei, porque se não assim, 87 

por exemplo, não batia o número de homens e mulheres com o número total. Então, 88 

alguma coisa jogaram errado, tinha que desconsiderar. Então, eu fiz o número de 89 

participantes pelo número, pela faixa etária. Bom, e as propostas, as propostas elas 90 

vieram, 852 propostas que tiveram. E daí, claro, era muito, mas só que elas não estavam 91 

formatadas na forma de uma proposta, até porque o tempo era muito corrido. Então, o 92 

que foi feito? Às vezes só citavam alguma coisa, daí tu tinha que agrupar por alguma 93 

semelhante e organizar a frase, a proposta. E daí eu fiquei preocupada, porque na hora 94 

que eu organizo isso, eu juntei várias e fiz em 152 para levar para a conferência, fiquei 95 

preocupada de que de repente não representasse bem o que eles tinham dito na 96 

conferência. Então, a gente fez uma reunião com os coordenadores, eu devolvi todas as 97 

propostas feitas para os coordenadores, para ver se estavam contemplados. E eles me 98 

devolveram depois, dizendo que sim e me pediram para acrescentar mais uma ou duas. 99 
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Porque a hora que tu pega o que foi escrito e tu vai modificar e dar outra forma, tu corre 100 

o risco de não ser aquilo que eles disseram, né? Então, eu tinha essa preocupação e 101 

busquei tudo, devolvi para eles verem. Então, o que foi nosso planejamento? Aqui tem o 102 

planejamento, nós começamos dia 21/10 na reunião na SPAAN para organizar: 103 

organização, estratégia de mobilização e divulgação. Dia 07/11 aqui na SMDS, na 104, 104 

também para isso. Dia 11/11 no Plenário Ana Terra, que aí a Fasc ajudou muito, chamou 105 

todas as pessoas, lotou o plenário, porque estava lotado, tinha gente sentada nas escadas. 106 

E daí, nesse dia foi apresentado um PowerPoint com o que seria a conferência, o que 107 

eles teriam que organizar para a conferência, de que forma ia transcorrer a pré-108 

conferência. E daí as regiões se reuniram ali, por região, e escolheram os 109 

coordenadores. Então, nós saímos dali já com quem iria coordenar cada pré-conferência 110 

na região. Então, foi uma manhã intensa de organização para isso. Dia 18, aqui na sala 111 

da SMDS foi organizado o material, foi produzido, a SPAAN mandou para nós as 112 

pastinhas para dar para os coordenadores, que nós não tínhamos dinheiro, não tinha 113 

material, não tinha nada. Foi feito sem nenhum recurso. E nós organizamos o material, e 114 

dia 21, nessa mesma sala, foi o encontro com os coordenadores, nós entregamos todo 115 

esse material e as orientações para a pré-conferência que era na outra semana. Foram no 116 

dia 27 e 28 nas regiões, 15 regiões, a realização das prés. Dia 10 de dezembro, eles 117 

tinham que entregar as propostas no Google Forms, colocar as propostas, todo o 118 

relatório da pré. Dia 14/02, agora já em 2025, porque era dezembro ali, daí nós paramos, 119 

porque nesse período de dezembro até fevereiro foi organizando as propostas. Dia 14 de 120 

fevereiro, nessa sala, nós apresentamos um pré-resultado para a comissão. Dia 18, eu fiz 121 

a reunião no Google Meet com os coordenadores para devolver para eles aquelas 122 

propostas, para ver se eles se sentiam contemplados com aquelas propostas. E ontem foi 123 

a entrega do material oficial. Terminamos a comissão das pré-conferências, encerramos 124 

ontem com a entrega do material. Então, as conferências foram nas regiões Norte, 125 

Noroeste e Norte/Santa Rosa, foi dia 27. Então, nesse quadro tem a região, a data da 126 

conferência, o local onde foi feito, o endereço e quem era o contato, a coordenação, 127 

telefone e e-mail. Então, foi: Leste, Noroeste e Norte, Leste, Lomba, Nordeste, 128 

Timbaúva, Partenon, Restinga, Glória, Cruzeiro e Cristal. Outra no Cristal também, 129 

tiveram duas, Centro-Sul e Sul, Extremo-Sul, Eixo Baltazar. Centro, no Centro nós 130 

tivemos quatro, na GRUPAL, no Araribóia, Afrosul e Odomodê junto, no Asilo Padre 131 

Cacique e no Ipiranguinha. E Ilha/Humaitá/Farrapos, esse foi uma vitória nossa, né, 132 
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Graça? Porque em 2018 os idosos não participaram. Então, foi super bom. Participaram 133 

821 pessoas. E a gente acha que até tem um pouco mais, porque tem gente que não 134 

assinou, que não entregou. Então, teria quase 900 pessoas. Então, abaixo de 60 anos 135 

participaram 212 idosos; entre 60 e 70, 244; 71 a 80 anos, 242 e acima de 81, 123, que é 136 

um número bem significativo. Bem significativo. Então, na horizontal vocês têm por 137 

região: Partenon, que é a região que teve mais, a Leste, agora do Centro tem que somar 138 

as três juntas, depois no gráfico eu somei os três, Centro 1, 2, 3, não tem o 4 porque não 139 

chegou para nós a 4. E também o Eixo Baltazar bastante, né, Centro-Sul Cruzeiro, 140 

Glória/Cruzeiro/Cristal também 85; 83 no Noroeste/Santa Rosa. Então, é um número 141 

bem significativo. A Centro Sul 97. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 142 

Acima dos 60 anos, dá quase 600 e poucas pessoas. Eleonora Kehles Spinato, Clube 143 

de Mães Cristal: E ali embaixo, então, tem um gráfico para vocês darem uma 144 

olhadinha, as regiões, abaixo de 60, 60 a 70. Só isso, mais para curiosidade, para a gente 145 

visualizar um pouco melhor. E aqui nós temos o número de propostas por eixos e por 146 

região. Nós tivemos 752 propostas. Nas regiões Eixo 1, que é o financiamento, tinha 80 147 

propostas no total. O Eixo 2, 377, e claro que o Eixo 2 é aquele que é sobre as políticas, 148 

que nós colocamos ali: assistência social, saúde, transporte, habitação, educação, cultura 149 

e esporte. Então, claro que a gente esperava que fosse isso mesmo. O Eixo 2 não veio da 150 

Nacional subdividido, ele vem como um eixo geral de políticas, e nós subdividimos 151 

porque nós tínhamos em 2018 subdividido. Nós colocamos dois sub-eixos, agrupando a 152 

saúde e a assistência, educação, cultura, habitação, transporte, previdência. Então, nós 153 

agrupamos em dois, porque a gente achou que a discussão ia ser muito grande, deixando 154 

todo o eixo para um grupo só. Então foi dividido. O Eixo 3 sobre violência, 107 155 

propostas. O Eixo 4 era participação comunitária. Eixo 5 é do COMUI, os conselhos, o 156 

direito. Então, ali também vocês têm na horizontal por região. O Centro 2 era o 157 

Ipiranguinha. Eles só não discutiram o Eixo 4. O percentual aqui por região: 17 ali 158 

porque no Centro são três, três pré-conferências. Então, dividida aqui, o número de 159 

propostas pelas regiões. Isso é mais para curiosidade mesmo, gente! E aqui, gente, 160 

foram as propostas, umas eu agrupei, o que era semelhante, tudo para reduzir, mas tem 161 

propostas que eu mantive e apareceram em eixos diferentes. Mas eu acho que pela 162 

relevância de ter aparecido mais de uma vez, eu mantive ela repetida em dois, três eixos. 163 

Por exemplo, é o exemplo da passagem dos 60 anos. Então, ele aparece no 164 

financiamento. Sabem que é importante ter o financiamento dos 60. Aparece na questão 165 
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da assistência, daí na assistência aparece em todas as regiões, nas políticas. Em todas as 166 

regiões pedindo a volta dos 60, e aparece no COMUI também, pedindo que o COMUI 167 

também se mobilize para fazer essa solicitação. Então, eu achei interessante deixar, 168 

como o Centro Dia também aparece mais de uma. Então, é importante. Algumas 169 

propostas são muito iguais, muito semelhantes as de 2018, mas aparecem algumas 170 

coisas novas. Como, por exemplo, a questão da participação do idoso no OP. E a 171 

solicitação que o Orçamento Participativo tenha na cédula, como tem da juventude, 172 

tenha para o idoso, para que possa ser votado, ser priorizado na questão do Orçamento 173 

Participativo também o idoso. E isso é uma coisa que eu acho que o COMUI pode fazer, 174 

a gente tem que pedir para todas as OSCs, não sei quando começam as plenárias do OP, 175 

que os idosos participem, que a gente também se inscreva para fazer fala sobre isso, 176 

porque fica meio que invisível, porque ninguém vai lá falar. Pedem saneamento, 177 

habitação, claro, todos importantes, mas também esquecem dos idosos que é 25% quase 178 

da população de Porto Alegre. Quase 1/4 da população de Porto Alegre, são pessoas 179 

idosas. Então, acho que faz muito jus aparecer no OP, na cédula do OP, o item como lá 180 

tem cultura, tem não sei mais o que, os itens que tem o OP, tá? E aparecer, como 181 

também tem juventude, por que não aparecer o idoso, né? Acho que seria interessante. 182 

Então, aqui foram as propostas. O eixo central da conferência: Envelhecimento 183 

Multicultural e Democracia - Urgência por equidade, direitos e participação. Daí tem 184 

os cinco eixos: financiamento para as políticas públicas para afirmação e garantia dos 185 

direitos sociais; fortalecimento de políticas para a proteção à vida, à saúde, para acesso 186 

ao cuidado integral da pessoa idosa. Aí que nós subdividimos, Eixo 1: assistência social, 187 

previdência, transporte e habitação; Eixo 2: saúde, educação, cultura, esporte e lazer; O 188 

Eixo 3: proteção e enfrentamento contra quaisquer formas de violência, abandono social 189 

familiar da pessoa idosa, participação social; Eixo 4: protagonismo na vida comunitária 190 

na perspectiva de múltiplas velhices; Eixo 5: consolidação e fortalecimento da atuação 191 

dos Conselhos de Direitos da Pessoa Idosa como política de Estado brasileiro. Então, 192 

daquelas 752, eu agrupei em 152 para levar para a conferência, não tem como nós 193 

colocarmos todas numa conferência. Esse aqui, solicitar com urgência ao poder público 194 

a implementação de novos projetos de Centros Dias em Porto Alegre, proporcionando à 195 

população idosa espaços de aprendizagens, convivência e oportunidades que promovam 196 

a inclusão e melhorem sua qualidade de vida. A cidade inteira pediu isso. Elisiane 197 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Ali: ampliar o número de vagas também dos 198 
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dois Centros Dias em atividade . Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 199 

Então, ampliar, porque já existem dois e é importante que ampliem mesmo esses dois 200 

lugares. Exigir a implementação do serviço de proteção social básica no domicílio para 201 

idosos com deficiência, PCDS. Implementar redes de cuidados para atenção integral à 202 

pessoa idosa, promovendo assistência qualificada e integrada entre os serviços de saúde, 203 

assistência social e demais áreas envolvidas. Ampliar a oferta de oficinas e cursos para a 204 

população idosa, garantindo maior investimento na contratação de oficineiros e 205 

diversificando as atividades, promovendo mais oportunidades de interação, aprendizado 206 

e inclusão social. Realizar capacitação continuada intersetoriais para os trabalhos sobre 207 

os direitos, para os trabalhadores sobre os direitos da pessoa idosa, para a garantia dos 208 

direitos e facilitar o acesso e o controle social, exigir ao poder público o aumento do 209 

quadro de profissionais técnicos, e consequentemente a ampliação do atendimento 210 

domiciliar e nos centros de referência da assistência social. Considerando relatos e 211 

estatísticas que demonstrem demanda e impacto da falta de assistente social, assistentes 212 

sociais, psicólogos, técnicos e educadores. Ampliar o número de profissionais que 213 

atendem os serviços de convivência e fortalecimento de vínculo, incluindo educador 214 

social e oficineiros, solicitando a implementação de transporte para os idosos da, do 215 

serviço de convivência. Serviço de convivência. Realizar levantamento detalhado sobre 216 

a demanda do serviço de saúde mental, centro de atenção psicossocial e atendimento 217 

geriátrico nas regiões para implementação desses serviços, bem como atendimento 218 

adequado à saúde mental e ao envelhecimento da população, imprescindíveis para 219 

garantir a qualidade de vida e equidade no acesso à saúde. Destinar recursos para o 220 

atendimento dos idosos em caso de emergência e calamidade. A do CAPS também 221 

aparece na saúde. Tem portas abertas. Solicitar junto à Fasc a criação, ampliação do 222 

transporte, convivência com foco no transporte de idosos com dificuldade de 223 

locomoções às atividades de convivência. Eu acho que vão passando, acho que depois 224 

vocês lêem porque se não vai longe. A de transporte também aparece em todas as 225 

regiões de Porto Alegre, retornar a gratuidade do transporte coletivo para pessoas de 60 226 

anos. Ontem nós até discutimos, o custo benefício, porque o impacto sobre a passagem, 227 

eu me lembro, né, Graça, quando nós estávamos lá na Leonardo Truda e o Brasil era da 228 

EPTC, foi quando retiraram, aí a gente chamou ele para conversar. O impacto sobre a 229 

passagem era zero vírgula alguma coisa. Então, é mínimo o impacto e teria que enxergar 230 

mais longe. O idoso que sai para procurar alguma atividade, ou recreativa, ou até de 231 
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saúde, que vai para passear, ou vai procurar um médico, uma farmácia e tal, ele vai 232 

demorar muito mais para procurar um serviço mais eficiente de saúde. Neli Miotto, 233 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Tem coisas aqui que aparecem, por exemplo, 234 

assim a questão do acesso aos ônibus, né? Teve uma época que tinha a plataforma, 235 

aumentaram os, o próprio esses pontos de embarque, aumentaram e depois se parou de 236 

fazer isso. Eunice da Cunha Luz, Sindicato Nacional dos Aposentados, Pensionistas 237 

e Idoso da Força Sindical  SINDINAPI: E o corredor. E aí o ônibus para lá em cima. 238 

E a gente não consegue subir. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: E às vezes 239 

tem fila para embarcar ainda, né? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 240 

É, não tem algumas coisas bem interessantes. E tem as de habitação, algumas coisas de 241 

habitação. Propostas de saúde. A saúde tem bastante coisa, tem bastante propostas. 242 

Educação. A questão da educação também, pedindo EJA de dia, porque muitas vezes 243 

tem o EJA à noite, eles não têm acesso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 244 

do Sul: É a mesma coisa o OP dos idosos. Eles também têm de ser ouvidos. Eleonora 245 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas tem uma proposta de OP, pensando 246 

mudar o horário, também tem proposta aí. Da cultura também, a utilização dos teatros 247 

no horário da tarde, porque ficam todos eles ociosos, teatro e cinema. Elisiane 248 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: É, o Capitólio também. Eleonora Kehles 249 

Spinato, Clube de Mães Cristal: O Capitólio fica fechado, gente, o teatro, é um 250 

cinema, é um teatro também, e não tem as atividades, eles ficam ociosos durante o dia e 251 

o idoso dificilmente vai à noite. É questão de segurança. Então, aqui tem esporte e lazer 252 

também. Daí no Eixo 3, sobre violência. Projetos. Programa de reintegração familiar 253 

com suporte jurídico e psicológico, que muitas vezes ele tem que voltar para casa depois 254 

da violência. Então, tem que ter um programa de reintegração desse idoso na casa dos 255 

familiares. A maioria tem que voltar para casa, porque não tem outro lugar para ir. 256 

Então, que ele seja assistido, né? Uma reintegração, um programa de reintegração 257 

familiar e social com suporte jurídico e psicológico em equipes para facilitar o diálogo 258 

entre idosos e familiares, tentando promover a solução de conflitos. Isso é 259 

superimportante, porque muitos deles nem denunciam, tem que voltar para casa. Eu 260 

acho que vale a pena ver todas depois, cada uma delas. Tem bastante aqui da vida 261 

comunitária, fortalecer as associações comunitárias nos bairros, né? Porque gente 262 

antigamente tinha nos centros comunitários que funcionavam. E quase todas as regiões 263 

tinham centros comunitários. Eu não sei se eles estão desativados ou não. Se estão 264 
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desativados ou não. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 265 

Governança Local  SMGOV: Eles só mudaram de nome. Eles estão na SMELJ. Não 266 

se chamam mais centros comunitários , o CECOPAM, CECOPVI, CECOV. Tudo 267 

existe, os equipamentos da Secretaria Municipal de Esportes e Lazer, mas todos eles 268 

entram nessa dimensão que a Nora comentou. Ah, eles funcionam em um horário, eles 269 

funcionam em um horário que beneficia o servidor, não beneficia muitas vezes a 270 

sociedade do território. Qual é o horário que a pessoa idosa do território precisa? E é 271 

isso que está faltando. Não tem uma equidade, uma sintonia. Na versão da infância a 272 

gente vê a mesma coisa, o CRAI, o Centro de Referência e Atendimento para a criança 273 

vítima de abuso é das 8 às 17, aí a criança abusada à noite na madrugada vai para onde? 274 

Vai para onde? Fica na DPPA aguardando onde ela vai ficar? Vai ficar com abusador? 275 

Não. Então, assim, a nossa rede, é uma coisa assim, eu não consegui ler tudo isso, mas 276 

eu acho que é uma coisa que nós conselheiros do COMUI, a gente tem que interpretar, 277 

de tudo que veio o que não apareceu? Pegar o que a Eleonora projetou agora, os 278 

horários de oferecimento de atividades culturais, esportivas. Eleonora Kehles Spinato, 279 

Clube de Mães Cristal: Mas tem, Simões, tem uma proposta aí sobre divulgação de 280 

horários e tipos de atividades. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 281 

de Governança Local  SMGOV: Não, não é divulgação, é o oferecimento de 282 

atividades em horários compatíveis. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 283 

Cristal: Isso tem aqui no Plano Municipal da secretaria verificar, propor. Já que veio 284 

aqui falando assim, ela adequar os horários, né? Carlos Fernando Simões Filho, 285 

Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: Se a gente, por exemplo, 286 

provocar aumento de investimentos na dimensão esporte, lazer, assistência de saúde, vai 287 

ser bacana, só que não quer dizer que vai aparecer aquele horário, né, e o território que a 288 

pessoa precisa. É isso que a gente tem que fazer aqui. Eleonora Kehles Spinato, Clube 289 

de Mães Cristal: Assim como os teatros só terem espetáculos e shows à noite. Eles 290 

ficam ociosos de dia, né? Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 291 

Governança Local  SMGOV: E aí tu pergunta na Secretaria da Cultura, qual é a 292 

capacidade de acesso e quantas pessoas comparecem. É ridículo! Elisiane 293 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Então, pessoal, hoje é só apresentação das pré-294 

conferências, e a gente já conversou, a Eleonora pegou o nome do secretário para nós 295 

levarmos pessoalmente, por mais que vai ter uma conferência, eu acho que esse trabalho 296 

ficou muito rico, que é o retorno das prés. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 297 
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Cristal: Eu acho que este relatório nós temos que entregar para as secretarias 298 

envolvidas. Só colocar em um SEI não adianta. Eu acho que a gente tem que ir 299 

pessoalmente, sensibilizar, dizer da importância disso. Dar alguns dados, falar em 300 

alguns dados do idoso na cidade, porque alguns que estão chegando agora são 301 

secretários de outras cidades, não conhecem e nós temos quase um quarto da cidade de 302 

Porto Alegre de idosos. Isso não é pouco, gente, são 340 mil idosos. Então, exige 303 

política e vai aumentar. A tendência é aumentar, né? A gente vê que só o número de 304 

participação de mais de 81 está alto aqui na conferência. Imagina nos grupos. Tem 305 

muitas propostas superinteressantes que eu acho que o COMUI tem que se dedicar a ler 306 

uma por uma. Eu só vou pedir para vocês assim, acho que não divulguem assim para o 307 

público em geral, porque isso aqui vai para a conferência. Esperem a gente entregar 308 

também para os secretários, porque é ruim eles saberem por outros e não pela comissão. 309 

A gente teve a ideia, discutiu ontem, para que o primeiro que a gente apresente seja 310 

aqui. A Carina até falou que seja aqui, que é a coordenadora dos direitos, é onde estão os 311 

idosos. Então, que a gente apresente o primeiro aqui, depois a gente faz o calendário 312 

para tentar agendar com todos aqueles outros. A Carina pegou a lista, eu acho que está 313 

com a Sônia, para mandar com os ofícios, para marcar uma agenda com eles. Olha só, 314 

eu acho que é isso. Tem alguma pergunta? Agora a gente vai abrir para pergunta. Eu vou 315 

deixar esse aqui que está impresso, se vocês querem ir passando e dando uma olhada, 316 

tá? Podem olhar. Vou deixar aqui com a Lise. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 317 

Cacique: Tem bastante trabalho para nós. Nora, mais uma vez a gente agradece. Se 318 

quiser participar, fique à vontade. Obrigada pela reunião. Vai com Deus. Eleonora 319 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Obrigada! Elisiane Albuquerque, Asilo 320 

Padre Cacique: Alguém tem alguma pergunta para fazer para Eleonora? Não? 321 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E acho que é importante registrar a 322 

participação da FASC nos grupos, na conferência. Se não fossem eles, eu acho que isso 323 

é superimportante deixar registrado, da organização. Nós fizemos até certificado, a 324 

gente já mandou para todas elas de participação, a gente entregou. Outras pediram que 325 

aquelas que eram também, além da coordenadora, quem foi as facilitadoras dos eixos 326 

também vão ter o certificado tudo. A Lise já assinou, já está mandando, mas se não 327 

fosse esse pessoal para articular as redes para articular com os idosos ia ser complicado. 328 

Eu acho que pelo tempo exíguo que nós tivemos, de outubro para sair em novembro, um 329 

mês e pouco as pré-conferências, foram um sucesso. A gente ficou tranquilo. Não deu 330 
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problema nenhum. E eles se entusiasmaram também, foram nas reuniões. Elisiane 331 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: E ainda é importante ressaltar, Nora, que daquelas 332 

152 propostas só vai sair 5 para o Estado. Eunice da Cunha Luz, Sindicato Nacional 333 

dos Aposentados, Pensionistas e Idoso da Força Sindical  SINDINAPI: Isso se nós 334 

não tivermos que reduzir isso no dia da conferência, né? Elisiane Albuquerque, Asilo 335 

Padre Cacique: Mas daí a gente vai trabalhar nos grupos, né? Eleonora Kehles 336 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Não sei se a gente vai fazer grupo, acho que nem sei 337 

se precisa ter que discutir isso. Eu acho que não. Eu acho que a gente pode fazer eixo. 338 

Por exemplo, eu estou pensando para facilitar no dia, a gente pode ler de repente as 339 

propostas, porque todas essas que são municipais, nós temos que aprovar ou não 340 

aprovar. Isso é tranquilo, é resultado da discussão. Daí quem sabe a gente faz o eixo 1, 341 

tem 22, por exemplo. A gente lê, aprova ou não aprova. Dessas aqui, qual desse eixo 342 

aqui que pode ir para o estadual? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Vai ter 343 

que ter um maior número de votação. O que mais votarem. Maior número de votação. 344 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não tem como voltar a discussão. 345 

E eu acho que tem umas ali que são bem características que é de Estado e é Nacional, na 346 

hora pode ver qual é que tem, porque tem umas que são municipais mesmo, são daqui, e 347 

outras que são mais amplas que podem ser para o Estado. Elisiane Albuquerque, Asilo 348 

Padre Cacique: Deixa eu dar seguimento aqui, então. Vai com Deus, Nora. Obrigada! 349 

Vamos aprovar as atas, então.  350 

- VOTAÇÃO DAS ATAS:  351 

Colocar em votação a Ata 25, do dia 20 de agosto de 2024. Quem é favorável, favor se 352 

manifestar. Quem se abstém? Uma abstenção. Uma abstenção e 11 a favor. Ata 26, de 353 

27 de agosto de 2024. Quem vota favorável, por favor? Quem se abstém? São 11 votos 354 

favoráveis e uma 01 abstenção. Ata 27, do dia 03 de setembro de 2024. Quem é 355 

favorável à aprovação da ata, por favor? Quem se abstém? São 11 favoráveis e 01 356 

abstenção. Ata 28, do dia 10 de setembro de 2024. Quem é favorável? Quem se abstém? 357 

São 11 favoráveis e 01 abstenção. Ata 29, do dia 24 de setembro de 2024. Quem é 358 

favorável, por favor? Quem se abstém? São 11 votos favoráveis e 01 abstenção. Ata 30, 359 

do dia 1º de outubro de 2024. Quem é favorável? São 11 favoráveis. Quem se abstém? E 360 

01 abstenção. Ata 31, do dia 08 de outubro de 2024. Quem é favorável? Quem se 361 

abstém? Então, 02 abstenções e 10 favoráveis. Ata 32, do dia 15 de outubro de 2024. 362 

Quem é favorável? Quem se abstém? São 10 favoráveis e 02 abstenções. Ata 33, do dia 363 
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22 de outubro de 2024. Quem é favorável? Quem se abstém? São 10 votos favoráveis e 364 

02 abstenções. Ata 34, a última, do dia 29 de outubro de 2024. Quem é favorável? 365 

Quem se abstém? São 10 votos favoráveis e 02 abstenções. APROVADAS AS ATAS 366 

26, 27, 28, 39, 30, 31, 32, 33 E 34/2024. Vamos passar agora para a Câmara de Projetos. 367 

- CÂMARA DE PROJETOS: 368 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: 369 

INSTITUTO POBRES SERVOS DA DIVINA PROVIDÊNCIA CALÁBRIA, 370 

Projeto Casa Lar para Idosos, Qualidade de Envelhecer 2. A OSC que encaminhou o 371 

Ofício 36/2025 em 05 de março de 2025, solicitando alteração do projeto apresentado e 372 

aprovado por este conselho através da Resolução 36/2023, Documento 623894132. 373 

Considerando que houve a majoração dos valores das despesas autorizadas na época da 374 

apresentação do projeto. O valor do projeto aprovado foi de R$ 966.119,36, Certificado 375 

002/2023 com vencimento em 30 de junho de 2023. Ela apresenta uma alteração das 376 

despesas. Considerando isso, e aí ela reduz de consumo, reduz em terceiros, reduz em 377 

permanente e acresce o valor em pessoal. O projeto passa do valor de R$ 920.130,58 378 

para R$ 917.273,39, com a retenção de 5%, ele tinha uma carta, como a gente falou 379 

antes, uma carta de captação de R$ 966.119,36. E agora, no resgate, ele vai apresentar 380 

R$ 963.137,06. Em análise ao solicitado, a Câmara é de PARECER FAVORÁVEL à 381 

alteração solicitada, sem alteração do objeto. Alguma dúvida? Ele teve que adequar o 382 

valor que ele recebeu. Então, ele teve que adequar aquele valor. Claro que não excedeu, 383 

porque não poderia, mas ele captou a menor, então ele adequou as despesas. Elisiane 384 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: E aí, ele aumentou a parte de RH? Sônia Rejane 385 

dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: Aumentou a parte de 386 

RH que passou de R$ 426.170,88, passou para R$ 537.127,58. Mas ele manteve os 387 

cargos. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: E essa entidade, ela tem parceria 388 

com a Fasc, porque eu sabia que quem pagava os recursos humanos era a Fasc. Sônia 389 

Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: É a Casa Lar, 390 

Projeto Casa Lar dos Idosos. Ele não mudou. Plano de trabalho, que agora quando ele 391 

vai apresentar para resgatar, então ele teve que atualizar. E como ele tinha uma carta de 392 

966, ele está apresentando 963, porque daí ele tem que adequar o projeto ao valor que 393 

ele captou, ao valor captado. Mas olha lá, o RH não muda. Então, o que tem que cuidar 394 

é, esses profissionais não vão estar lá no orçamento físico-financeiro, o último. Esses 395 

RHs não podem estar na parceria da Fasc. Mas daí para isso, a Comissão de 396 
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Monitoramento e a Prestação de Contas é que vai analisar, porque não pode ter 397 

sobreposição. É o coordenador, é a psicóloga, é o administrativo e serviços gerais. 398 

Então, ele mantém esse mesmo quadro agora nesse triênio, que já estava aprovado lá 399 

atrás. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Vamos colocar em votação, então, 400 

o Projeto Casa Lar para Idosos, Qualidade de Vida e Envelhecer. Quem é favorável, por 401 

favor se manifestar as adequações. Por unanimidade, projeto aprovado. Alteração do 402 

projeto aprovado. APROVADO POR UNANIMIDADE O PARECER FAVORÁVEL 403 

À ALTERAÇÃO DO PROJETO. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 404 

Municipal da Fazenda  SMF: Próximo é a OSC GRUPO DA LONGEVIDADE 405 

VIVA A VIDA. O Projeto Fios, Fibras e Tramas da Vida. O valor é R$ 109.200,00 com 406 

a retenção de 5%. A OSC encaminhou o projeto, reformulado e ajustado após os 407 

apontamentos da Câmara de Projetos e a ASSETEC, para a captação de recursos do 408 

Fundo Municipal do Idoso. Público de atendimento: 25 mulheres em vulnerabilidade 409 

social, encaminhadas pelo Serviço Social do Hospital Conceição e residentes na Zona 410 

Norte de Porto Alegre. A justificativa do projeto são ações de qualificação para inseri-411 

los dentro do mercado da economia criativa, é um dos caminhos para minimizar essa 412 

situação. O objetivo: capacitar 25 mulheres com mais de 60 anos, com renda de no 413 

máximo 2 salários mínimos, para o mercado da economia criativa por meio de oficinas 414 

práticas de técnicas têxteis, artes visuais, empreendedorismo sênior e sustentabilidade, 415 

promovendo autonomia financeira, desenvolvimento pessoal e social, além de 416 

valorização cultural. A execução do projeto será na sede da Associação Comunitária dos 417 

Amigos da Praça Irani Bertelli  ASOPIB, situada na Rua João Correia, 210, na Vila 418 

Ipiranga, Zona Norte de Porto Alegre. O parecer da ASSETEC é favorável no 419 

Documento 32619312. Então, as despesas são de consumo, terceiros, que representam 420 

R$ 104.000,00, retendo 5%, no total do projeto é R$ 109.200,00. Em análise ao 421 

solicitado, a Comissão é de PARECER FAVORÁVEL à captação de recursos, do valor 422 

de R$ 109.200,00, com 5% de retenção. Alguma dúvida? Elisiane Albuquerque, Asilo 423 

Padre Cacique: Então, vamos colocar em votação? Nenhuma pergunta? Nenhuma 424 

dúvida? Tá, vamos colocar em votação o Projeto Fios, Fibras e Tramas da Vida. Quem é 425 

favorável, por favor, se manifeste. Unanimidade, aprovado. Abstenção? Alguém se 426 

abstém? Então, são 11 votos favoráveis e 01 abstenção. APROVADO COM 01 427 

ABSTENÇÃO O PARECER FAVORÁVEL À RETENÇÃO DO PROJETO. Sônia 428 
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Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: Já fechamos. 429 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Registros agora, meninas.  430 

- CÂMARA DE REGISTROS: 431 

(Integrante Comissão de Registros): Então, ILPI Idade Moderna, SEI 432 

24.0.000123610-1. Então, a visita foi realizada no dia 16 de dezembro, às 10 horas, 433 

pelas conselheiras ***. A OSC apresentou todos os documentos em conformidade com 434 

a Resolução 106/2019. A ILPI é localizada na Rua Carlos de Carvalho, 132, bairro 435 

Petrópolis, as proprietárias Jéssica Kilian e Cintia Machado Virgínia, e a responsável 436 

técnica Patrícia Diano. A entidade, no dia da visita, então, estava em processo de 437 

regularização do alvará de saúde. Isso não foi impeditivo para que a gente fosse de 438 

parecer favorável. A gente só no dia comunicou que eles precisavam providenciar. E aí, 439 

então, por conta disso, não sei porquê, o promotor tá solicitando esclarecimento que a 440 

gente teria impedido esse cadastro por conta desse alvará de saúde, mas não procede. A 441 

gente listou outros documentos, hoje eu e a Luciana podemos ver isso. Só que ficou só 442 

nessa tecla do alvará de saúde. Não era, tá? Ele tem autorização de funcionamento, o 443 

PPCI, tudo com validade no dia da visita. A casa tem capacidade total para 15 444 

residentes, sendo atualmente 09 leitos ocupados, desses 04 do gênero masculino e 05 do 445 

gênero feminino, 09 são do Grau 1, tá? Todos eles. Dentro dessas mulheres, tem uma 446 

autista, um adulto com 40 anos, que é o que a gente vem trazendo dessas visitas que tem 447 

pessoas adultas fora da faixa etária do idoso. Quanto à organização administrativa, 448 

possui pastas individualizadas, receituários médicos atualizados, medicações 449 

armazenadas separadamente para cada residente, tem posto de enfermagem com acesso 450 

restrito, atendimento de urgência particular. Um residente é pelo SAMU, a unidade de 451 

saúde é a Santa Cecília que presta o acompanhamento das condições de saúde e realiza 452 

atendimentos quando solicitados. Possuem acompanhamento nutricional 453 

individualizado, realizam seis refeições diárias, cardápio disponível no local e visível, 454 

porém no dia estava desatualizado. Alimentação preparada com qualidade. No dia a 455 

gente observou que estavam com um almoço muito cheiroso, uma carne assada, bolo, 456 

pudim, algo assim. Assim, a gente avalia a casa muito boa, diante de todas que a gente 457 

está indo. O armazenamento dos alimentos adequados, geladeira com termômetro, 458 

alimentos suficientes para o dia, janelas com tela de proteção. Residentes procedentes 459 

de Porto Alegre, todos recebem visitas e o horário é das 10 às 18. Algumas saem para 460 

passear com familiares, isso a gente observou no dia da visita, alguns familiares indo 461 
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buscar para levar para almoçar. Muito legal. A casa possui boa infraestrutura, condições 462 

de limpeza adequadas, identificação externa visível, câmeras de segurança. Parece que a 463 

casa foi de um prefeito de Porto Alegre, onde é o residencial hoje. Rampas de acesso, 464 

corrimões, fitas antiderrapantes, barras de apoio em áreas de circulação, apresenta 465 

lavanderia própria no local, rotinas expostas para organização da equipe e funcionários, 466 

todos uniformizados no dia da visita. A ILPI possui 08 dormitórios, e um deles com 467 

quarto com banheiro e os demais banheiros que são 04 compartilhados com os quartos, 468 

tá? Todos com barra de apoio, cadeira sanitária, papel toalha, sabonete líquido. Há 469 

espaço de convivência interno, sala ampla, área ampla, área externa para a parte da 470 

frente, lateral e fundos. As atividades de lazer incluem musicoterapia, educação física 471 

duas vezes na semana, com alongamentos e caminhadas. TO duas vezes na semana. 472 

Recursos Humanos: um auxiliar de serviços gerais, uma cozinheira, 06 cuidadores, um 473 

educador físico, uma médica, a Dra. Márcia Naliptinsk, CRM 35***, que atende 474 

presencial a cada 15 dias. Uma nutricionista, Sara Fernandes da Silva, da Silva, 475 

Conselho 15***,  a cada 15 dias. O valor varia entre R$ 5.000 e 10.000,00. Diante do 476 

exposto acima, a Câmara de Registro considera quanto ao cadastro no COMUI, seguinte 477 

PARECER FAVORÁVEL. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Quem é o 478 

responsável técnico dessa? (Integrante Comissão de Registros): A responsável técnica 479 

é Patrícia Diano. Ela é enfermeira. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 480 

Vamos colocar em votação, então. Quem é favorável ao cadastro da entidade Idade 481 

Moderna, favor se manifestar. Alguém se abstém? Por unanimidade, então, aprovado. 482 

APROVADO POR UNANIMIDADE O PARECER FAVORÁVEL AO 483 

CADASTRO.  484 

- REPRESENTAÇÕES CÂMARAS E GRUPOS: 485 

Pessoal, sobre a Resolução 05, vamos pedir a inclusão da Kátia e ontem a Paola, no 486 

Fórum, também pediu para participar. Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-487 

Saúde  IPS: Ricardo também? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: E o 488 

Ricardo. Tá? Então, a gente vai incluir. Lu, a gente não tem o nome completo do 489 

Ricardo e da Paola. Luciana Tietbohl, Administrativo SMDS: Vou aguardar aí. 490 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Tá, mas a gente precisa votar essa 491 

resolução, porque quantas pessoas tem mais ou menos? Neli Miotto, Bancos Sociais do 492 

Rio Grande do Sul: Uns 18. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Dezoito? 493 

Nós vamos fazer a retirada da conselheira Sônia e a inclusão da Kátia, da Paola. 494 
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Luciana Tietbohl, Administrativo SMDS: A Kátia eu já tinha colocado, a Maria 495 

Cristina também. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Maria Cristina, a 496 

Paola. E depois desta Comissão, essa Comissão vai ter reunião sexta-feira agora, às 9 da 497 

manhã, nesta mesma sala, já falando já. Vamos colocar em votação primeiro. Quem é 498 

favorável à inclusão dos nomes? APROVADO POR UNANIMIDADE O GRUPO 499 

DE TRABALHO. Carlos, aguarda um pouquinho que a gente vai falar da câmara. Bem 500 

ligeirinho. Só um minuto. Tá? Então, esse grupo de trabalho vai se reunir na sexta-feira 501 

próxima e aguardamos a presença de todos aqui nesta sala. Em um primeiro momento, 502 

se Deus quiser a gente vai saber já o local. Então, a gente já vai fazer a resolução, 503 

decreto municipal, já encaminhar quase pronto e a resolução. Ok? Vamos nos dividir ali. 504 

Agora, gente, é um assunto bem sério, todos sabem aqui que o Conselho está com 505 

poucas pessoas. Tem pessoas trabalhando dobrado, sobrecarregado. O ano passado foi 506 

bem exaustivo. A gente sabe que tem conselheiros do governo que tem mais de um 507 

conselho. A gente entende também que vocês têm essa demanda com os outros 508 

conselhos, mas a gente precisa de comprometimento com nosso Conselho. A gente 509 

precisa que ande, e a gente sabe que onde se faz andar é nas câmaras. É nas câmaras que 510 

a gente faz as análises, é nas câmaras que a gente trabalha. Então, tem câmaras que não 511 

estão funcionando, que é a Câmara de Comunicação e a Câmara de Assessoramento 512 

também, está devagar. A Câmara de Projetos vem dando um bom retorno sempre e a 513 

Câmara de Registro também, né, meninas? Kátia Fabiane Nunes Machado, 514 

Associação Cristã de Moços do RS - ACM Morro Santana: Precisamos de pessoas 515 

efetivas nas visitas. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Nas visitas, tá? 516 

Então, a gente vai precisar compor. A gente sabe que a Cris está chegando agora, a gente 517 

sabe que a Salete e a Carina vão sair e vai entrar o Gustavo e outra pessoa que eu não 518 

sei. Então, bota a resolução aí. Então, a Câmara de Registros é a Kátia, a Fátima... 519 

Luciana Tietbohl, Administrativo SMDS: Esses aqui são os que estão entrando. A 520 

Maria Cristina vai substituir a Veridiana, da Saúde. Ela não explicaram uma portaria e já 521 

tá inclusa aqui também. Ela já tá em outros conselhos também, a Veridiana. E aqui da 522 

SMDS, o Gustavo que substitui a Carine, que era titular. SMDS agora é SMIDH. O Dari 523 

Pereira substitui a Salete. E a Júlia substitui o suplente, o Lenon. Elisiane 524 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: É assim, nós da sociedade civil estamos com 09 525 

conselheiros e ainda não temos suplentes. Então, a gente pede, a gente vai marcar 526 

reunião com os secretários, com certeza, até mesmo para fazer essa aproximação. Mas 527 
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assim, não posso ir, mande seu suplente, porque a gente anda ficando sem quórum. E aí 528 

eu e a Lu estamos fazendo o controle ali de falta, de não poder comparecer. A gente sabe 529 

que a gente acaba às vezes se envolvendo com muitas atividades, mas parece que o 530 

Conselho do Idoso vai ficando sempre para trás. A gente já sabe que o público que a 531 

gente defende já é um público que fica para trás. Então, se nós que estamos aqui na 532 

frente lutando por políticas públicas, fizer isso, não vai ser um bom exemplo. Então, a 533 

gente tem que ter força, se unir cada vez mais para proteger essa política. Então, assim, 534 

o Regimento de Conselho vai ser revisto este ano, faltou uma Ah, eu não posso faltar, 535 

hoje eu não vou poder comparecer porque eu estou numa agenda externa . Gente, isso 536 

não é justificativa. A gente tem as terças-feiras dedicadas para o Conselho. A gente 537 

entende se é um trabalho de comissão ou grupo da conferência, tudo bem, porque de 538 

repente a pessoa já até tinha uma agenda. Mas dia de plenária fica complicado. Saúde, a 539 

gente entende, a gente pode ficar doente. Então, estou trazendo aqui hoje, não é um 540 

puxão de orelha, sendo um puxão de orelha, mas é refletindo sobre o nosso 541 

comprometimento com este Conselho. Se eu não quero seguir e levantar esta bandeira, 542 

defender esta bandeira, então, eu vou ficar em outro local. Eu também da sociedade 543 

civil não estou me fazendo presente. Ontem, no Fórum, eu relatei, assim como a gente 544 

vai conversar com os secretários, foi relatado, ontem no Fórum, e eu falei o 545 

comprometimento da sociedade civil com o Conselho, pessoas que estão dentro do 546 

Conselho e não comparecem. Quem estava no fórum ontem, viu. Então, a gente 547 

conversou bastante também. Não adianta: "Ah, eu vou me eleger para defender minha 548 

instituição". Então, nem vem... Então, nem vem! Aqui, e eu falei no Fórum ontem: 549 

"Aqui não é Conselho Municipal das Entidades, Conselho Municipal da Pessoa Idosa". 550 

Falei ou não falei? Se a gente tiver que fiscalizar, a gente vai entrar, a gente, eu fiscalizo 551 

a minha. E não estou nem aí! E é isso, a gente, nós somos o Conselho do Idoso de Porto 552 

Alegre. E eu espero que essas minhas palavras entrem, que esse comprometimento meu 553 

acabe passando para os demais. E eu sei que tem muitas pessoas comprometidas aqui 554 

sim, como eu sei como também não tem. Então, eu não quero mais, eu não quero 555 

defender essa causa, a gente está aberta, quem quiser vir falar comigo: "Lisi, eu só estou 556 

aí para defender minha secretaria, só estou aí para defender minha entidade", nem venha 557 

mais. Tá? É um relato que eu trago. Outra coisa, ontem, no Fórum, foi questionado, eu 558 

solicitei a palavra no Fórum e pedi o retorno da Conselheira Francine. Ela foi eleita 559 

como munícipe pelo CPF dela e ela tinha que estar representando uma OSC. Ela saiu do 560 
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Calábria e foi para o Amparo Santa Cruz, como todos sabem, ela foi eleita e já está 561 

representando outra OSC. Então, eu comunico aos senhores que a gente vai encaminhar 562 

um ofício para o Amparo Santa Cruz para a Francine retornar a este conselho. Aí 563 

retornam as 10 cadeiras, porque a gente não tem o suplente. Tá? Então, é isso. Sônia 564 

Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: Posso falar? 565 

Não vou personalizar, tá? Não estou personalizando ninguém, mas a Fran fez, e está 566 

registrado em ata, o desligamento dela. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: 567 

Não, ela não fez esse desligamento. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 568 

Municipal da Fazenda  SMF: Ela fez. Está em uma ata que a gente aprovou, ela 569 

dizendo: "Olha, a partir de hoje eu não pertenço mais ao Conselho"; uma coisa assim 570 

que ela falou aqui, dizendo que saiu. Volto a dizer, nada contra a Fran, porque a gente 571 

ganha muito com a vinda dela, mas há de se pensar na parte jurídica, da legislação. Ela 572 

faz o desligamento dela do Conselho, ela nos dá tchau, dizendo: "Olha, estou saindo". 573 

Eu sei porque é munícipe e tudo mais, ela não vem há mais de 03 plenárias. E isso não 574 

tem uma implicação? Porque se amanhã a gente expõe ela, entendeu? Alguém 575 

questiona, é só isso, tá? Eu acho que temos que pensar. Eu nada, volto a dizer, nada 576 

contra a pessoa, mas eu fico neste pensamento. E eu penso que urge a gente revisitar a 577 

nossa legislação, já que o secretário é novo, e mostrar onde é que a gente se prejudica, 578 

fazer, mas eu fico só pensando em se amanhã depois nós não vamos ter alguma 579 

interpelação nisso. Mas só registro isso. Lúcia de Borba Maciel (T), SMPAE: Ela 580 

mesma falou isso. Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-Saúde  IPS: A 581 

Eleonora também falou que era importante que a gente pegasse um documento da 582 

procuradora, porque ela mesma sugeriu que a Fran poderia voltar, lembra? Só que por 583 

escrito a gente não tem nada. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: O que a 584 

procuradora nos falou aquele dia? Ela pediu o desligamento, como ela foi eleita, pelo 585 

CPF dela, ela teria que fazer por escrito. Lembra que a procuradora falou aqui? Teria 586 

que fazer, e a Fátima até questionou: "Mas tem em ata ela se despedindo". Lembra? 587 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: É, mas 588 

aí, ao mesmo tempo, a procuradora disse: "Ah, mas é uma ata". Sim, mas muitas coisas 589 

a gente delibera numa ata. Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-Saúde  IPS: 590 

Ela disse que a ata não era documento, se eu bem me lembro também. Sônia Rejane 591 

dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: Isso, mas a gente tem 592 

que só pensar nisso. Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-Saúde  IPS: Quem 593 
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sabe a gente faz um despacho mesmo para ela validar o retorno da Fran. Só para a gente 594 

se precaver, entendeu? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Ela não retornou 595 

ainda porque ela estava aguardando a aprovação no Fórum. Entende? Ela queria se 596 

manifestar lá no Fórum para poder retornar ao Conselho. E o Fórum ficou 2 meses, né? 597 

Foi em dezembro, início de dezembro que ela saiu. E aí o Fórum ficou esses 2 meses 598 

sem assembleia. Entendo, a gente entende toda a parte burocrática. Obrigada, Sônia, 599 

Ane e Fátima. Mas a gente está com um público a menos. Então, o que a gente vai 600 

fazer? A gente vai solicitar o parecer da procuradora. Anelise Crippa Silva, União 601 

Brasileira de Educação e Assistência  UBEA: Mas eu acho que é bom deixar bem 602 

claro que ela não vem às reuniões, que isso fere a nossa resolução. Elisiane 603 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Fere o regimento. Anelise Crippa Silva, União 604 

Brasileira de Educação e Assistência  UBEA: Para a gente não induzir em erro a 605 

procuradora e alertá-la que há mais de, vamos dizer assim, três já não seria possível, 606 

então com certeza mais de 10. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Não tinha 607 

me dado conta disso aí. Vamos continuar. Vamos lá. Câmaras. Fátima, qual câmara que 608 

tu está:? Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-Saúde  IPS: Eu estou no Projeto 609 

e Assessoramento. Leise Fonseca, Banco de Alimentos do RS: Eu estou no Registro. 610 

Kátia Fabiane Nunes Machado, Associação Cristã de Moços do RS - ACM Morro 611 

Santana: Registro. Maria Cristina Zimmermann, Secretaria Municipal da Saúde  612 

SMS: Registro. Lúcia de Borba Maciel (T), SMPAE: Vou continuar no Registro. 613 

Anelise Crippa Silva, União Brasileira de Educação e Assistência  UBEA: Projeto. 614 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: Projeto. 615 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Assessoramento. Eunice da 616 

Cunha Luz, Sindicato Nacional dos Aposentados, Pensionistas e Idoso da Força 617 

Sindical  SINDINAPI: Acho que estou na Comunicação e Monitoramento. Carlos 618 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: 619 

Comunicação. A Coordenadora tem que colocar. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 620 

Cacique: Esta câmara vai ter muito trabalho agora, bastante trabalho por causa da 621 

conferência. Então, a Câmara de Comunicação vai permanecer a Leci, a Mariana, a 622 

Eunice, o Carlos e a Maria da Graça. Está perfeita essa câmara aí. Vamos lá no Registro. 623 

Leise Fonseca, Banco de Alimentos do RS: Teve uma plenária em que o Vinícius 624 

pediu para ir para a Comunicação. Eu me lembro disso, que ele não fazia mais parte da 625 

nossa câmara. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aí eu vou ter que tirar 626 
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alguém da Comunicação. Já tem, o mínimo 3 e o máximo 5. Vou trocar ele pela Mari. 627 

Bota a Mari no Registro e bota o Vinícius lá. Registro ainda. A Leise permanece 628 

coordenadora da câmara? Leise Fonseca, Banco de Alimentos do RS: Se alguém 629 

quiser. Eu estou passando por uma fase meio... Kátia Fabiane Nunes Machado, 630 

Associação Cristã de Moços do RS - ACM Morro Santana: Pode ser eu e tu. Leise 631 

Fonseca, Banco de Alimentos do RS: Pode pôr uma coordenação compartilhada. 632 

Kátia, obrigada, a Leise está passando por um momento bem complicado. E a Saúde, a 633 

Clésia, porque depois vai entrar a Cris. Assim como ali na Mariana, dá para botar 634 

Mariana/Júlia . Leise Fonseca, Banco de Alimentos do RS: A Fran falou que se ela 635 

retorna, ela gostaria de compor a Câmara de Registros e Comunicação. Se pudesse. 636 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Duas câmeras que já estão lotadas. 637 

Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto Pró-Saúde  IPS: Mas, Elis, posso opinar aí 638 

uma coisa que eu acho? Tem que ver se quem está ali na Câmara de Comunicação, tem 639 

bastante nome, mas tem bastante gente atuando. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 640 

Cacique: É que assim, Fátima. Muito boa tua colocação, mas no início o que a gente 641 

conversou: ou estou comprometida com esse Conselho ou não estou. Eu não tenho o 642 

que fazer, porque a gente acaba se sobrecarregando. A Comunicação está cheia de 643 

nomes. Lúcia de Borba Maciel (T), SMPAE: Eu posso sair do Registro e ir para de 644 

Projetos. Para mim também vai ser mais fácil online. Elisiane Albuquerque, Asilo 645 

Padre Cacique: Perfeito, porque vocês é sempre online, né? Então, tá. Então, vamos 646 

fazer a troca da Lúcia. E aí a gente já inclui ali. A Fran daí vai para de Registro. E 647 

Assessoramento. As gurias tem que saber que ela ainda está no processo se retorna ou 648 

não. Tá? É pra ela voltar. E aí vamos incluir a Fran no Assessoramento também. Carlos 649 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: A 650 

Denise foi exonerada e o Pastorine também. Não foram nomeados ainda. Estou sem 651 

suplente em todos os conselhos. Os dois foram exonerados. Elisiane Albuquerque, 652 

Asilo Padre Cacique: A Câmara de Registro ficou assim: Kátia Nunes, a coordenadora, 653 

a Francine, Mariana Nunes e Júlia Obst, Clésia e a Maria Cristina, a Leise e a Kátia 654 

estão dividindo coordenação por esse período que a gente entende. Câmara de Projetos: 655 

Lúcia, nova integrante, a Anelise, a coordenadora a Sônia. A Graça participava muito 656 

bem na parte social. Então, não sei se quer fazer parte, porque está faltando uma pessoa. 657 

A gente pode tirar a Graça ali da Comunicação e incluir a Fran. Tá, a Graça no Projeto. 658 

[Falas concomitantes]. A Graça fica no Projeto. Comunicação: Leci, Vinícius, Eunice, 659 
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Carlos e Francine. Ok? Assessoramento. Está faltando gente do governo no 660 

Assessoramento. [Falas concomitantes]. O Gustavo Brock no Assessoramento? Gustavo 661 

e Dari. Vai ficar eu, a Fátima, a Neli, a coordenadora. Quem mais? Está faltando um. 662 

Então, talvez nesse primeiro momento seja isso, vamos acompanhar, entendeu? O 663 

Assessoramento é online, não é presencial. Como a gente vai mexer no regimento, a 664 

gente pode deixar assim. Faltou Monitoramento, gente. Aí, no Monitoramento, quem é 665 

que tem prática em fiscalização? A Mariana, né? Carlos Fernando Simões Filho, 666 

Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: No monitoramento, uma 667 

pergunta só, se ele não se sobrepõe ou ele não é uma fragmentação do registro? Deixa 668 

eu explicar o porquê. Assim, bem rapidinho, tá? No CMDCA, a Câmara de Registro, ela 669 

faz essas duas funções, que a gente tem aqui duas câmaras distintas. Elisiane 670 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: É que essa Câmara de Monitoramento, na 671 

verdade, se fosse para inclusão, ela tinha que ser junto com a Projetos, porque é o 672 

monitoramento do projeto que o Conselho precisa fazer. Carlos Fernando Simões 673 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: Tá, mas olha só como 674 

é que é no CMDCA, tá? É essa entidade que entra no Conselho. Aí o grupo pega, 675 

recebe, vira SEI e marca visita. Visitou, o projeto segue, vem o dinheiro. Quando chega 676 

o momento de fiscalizar quem vai visitar é a mesma. Elisiane Albuquerque, Asilo 677 

Padre Cacique: É o projeto ou o registro? Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 678 

Municipal de Governança Local  SMGOV: O registro. É tudo o mesmo. Por isso 679 

que eu digo, talvez essas duas câmaras podem ser uma coisa só. Elisiane Albuquerque, 680 

Asilo Padre Cacique: Porque ali no monitoramento tu tem que fazer a homologação. 681 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  682 

SMGOV: Não, não, olha, eu fiz outro dia para vocês assim, e apresentei aqui no 683 

COMUI. O COMUI, a gente tem normalmente assim, é um ingresso de novas 684 

instituições por mês, doze por ano. No CMDCA são quatro por mês, são trinta e seis 685 

novas por ano. Não é tanta visita assim para entrada, é mais visita para fiscalizar, para 686 

monitorar. Então, assim, eu acho, quero fazer aqui uma sugestão para as próximas 687 

plenárias, quem sabe que junta essas duas em uma só? Elisiane Albuquerque, Asilo 688 

Padre Cacique: Eu acredito, Carlos, porque assim, o Monitoramento tem que estar 689 

incluído com o Projeto. Porque o Registro, eles fazem um registro da instituição. Carlos 690 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: 691 

Mas é uma Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança 692 
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Local  SMGOV: Pessoal, divide 84 instituições por 25 anos de existência do COMUI, 693 

quanto dá? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Não, não. Não, a gente não 694 

pode. E não é 84, porque tem as ILPIs, Carlos. Tem duzentas e quantas ILPIs? Carlos 695 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: 696 

Não, registrada no COMUI? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Sim. 697 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  698 

SMGOV: Entidade vinculada com idosos tem 84. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 699 

Cacique: Entidades e a ILPI, têm que estar registradas. É, é duzentas e poucas ILPIs. 700 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  701 

SMGOV: Aí, eu acho que é aquele debate que a gente não venceu. Nós viramos 702 

subservientes e serviçais do Ministério Público. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 703 

Cacique: Não, senhor. Isso está na lei do Estatuto do Idoso. Carlos Fernando Simões 704 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: Não é assim para os 705 

COMUIs da metropolitana. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Estatuto do 706 

Idoso fala. Carlos, o Estatuto do Idoso diz o seguinte: toda a instituição que tem 707 

atendimento com idoso governamental ou não governamental, todas têm que estar 708 

registradas no Conselho Municipal da Pessoa Idosa. Carlos Fernando Simões Filho, 709 

Secretaria Municipal de Governança Local  SMGOV: Nós só temos capacidade de 710 

fiscalizar as sociais, Lise. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Carlos, mas a 711 

gente precisa fiscalizar todas. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 712 

de Governança Local  SMGOV: Não, eu quero deixar em ata registrado aqui, tá? 713 

Carlos Simões, conselheiro governamental da SMGOV, eu sou contra essa 714 

subserviência ao Ministério Público. Não é assim nos COMUIs da metropolitana. Eu 715 

consultei todos o ano passado e eu disse isso aqui em plenária. Nós estamos fazendo 716 

serviço para essa gente que ganha três vezes mais que qualquer um de nós e tem 717 

capacidade de ter carro e diligência. [Falas concomitantes]. É a minha posição! Elisiane 718 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Carlos, está no estatuto quem fiscaliza as ILPIs, 719 

no art. 21. É o Conselho. [Falas concomitantes]. Eu posso incluir a Câmara de 720 

Monitoramento junto com o projeto? Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 721 

Municipal da Fazenda  SMF: São coisas distintas. Elisiane Albuquerque, Asilo 722 

Padre Cacique: Tá bom. [Falas concomitantes]. E, Sônia, tu vai permanecer na Junta? 723 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: Não, eu 724 

acho que a gente tem que sentar uma hora, nós temos que acabar com a Junta. Elisiane 725 
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Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Não, está na lei. Sônia Rejane dos Santos 726 

Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda  SMF: Não, mas volto a dizer, eu não 727 

acesso nenhuma conta. Como é que eu vou ser da Junta? Porque a legislação diz que 728 

tem que ter um da Fazenda, se eu não acesso a conta, eu não sei quanto é que tem. 729 

Entendeu? Eu acho essa Junta para nós hoje, ela é desnecessária. Pode fazer uma 730 

reunião. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: No Monitoramento a Cris disse 731 

que vem junto ajudar. Alguém tem mais algo para relatar? Das câmaras era mais ou 732 

menos isso. Já passamos do horário, estão liberados. Obrigada, pessoal! 733 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do 734 

Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa, sob o Registro nº 735 

225257/2003  1634 FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade. 736 


